

Cas cliniques

Pour la formation des différents professionnels de santé, 2 nouveaux cas cliniques ont été mis en ligne sur le forum dans la rubrique « **Vidéos / Cas Cliniques** » pour une nouvelle fois échanger et appréhender des aspects de la prise en charge de l'IC sous différents angles. Les thèmes abordés sont cette fois-ci : **parcours de soins dans l'insuffisance cardiaque et sujet âgé et prise en charge multidimensionnelle.**

Ce mois de janvier est l'occasion de souhaiter à tous nos meilleurs vœux de bonheur et de santé pour cette année 2025. C'est également le point de départ d'une nouvelle année qui à l'instar des précédentes années va se profiler vers de multiples projets et d'avancées dans l'insuffisance cardiaque et son parcours. Ce numéro met en perspective l'apport des pharmaciens dans le parcours de soin de l'insuffisance cardiaque.



Dr Salim GHOUL
(Pharmacien,
Champigny-sur-Marne)



Dr Martial FRAYSSE
(Pharmacien,
Fontenay-Sous-Bois)



Dr Eric DOURIEZ
(Pharmacien,
Thiais)

Interviews exclusives



Pr Gilles
MONTALESCOT
(Cardiologue,
Pitié Salpêtrière)



Pr Joel BELMIN
(Gériatre,
Charles Foix)

Pour rappel, des interviews exclusives des professionnels de santé du territoire sont mis en ligne chaque mois dans la rubrique « **Vidéo / Cas cliniques** » pour mettre en avant une ou des innovations dans l'insuffisance cardiaque ayant permis de faciliter la prise en charge et les outils pour y parvenir.

Le pharmacien, un rôle clé dans la prise charge du patient insuffisant cardiaque

Une des étapes clés de la prise en charge du patient insuffisant cardiaque est la prise en charge médicamenteuse. Les médicaments dans l'insuffisance cardiaque ont connu un bouleversement sur les 40 dernières années, avec de nombreuses avancées majeures ayant grandement amélioré le pronostic du patient insuffisant cardiaque. Cet axe thérapeutique, bien qu'extrêmement bénéfique pour le patient, ne reste néanmoins pas facile à prendre en main puisque les thérapeutiques sont nombreuses et variées pouvant affecter l'observance thérapeutique du patient, et peuvent également être soumis à des effets secondaires pouvant altérer le quotidien du patient.

Le rôle du pharmacien est donc un rôle clé et majeur pour le patient. C'est en effet un des professionnels de santé auquel il sera le plus confronté au cours de sa vie, aussi bien pour la délivrance des médicaments que pour les conseils pour une meilleure gestion de la prise médicamenteuse et de la mise en garde des potentiels interactions avec d'autres thérapeutiques. Les 3 interviews mis en ligne sur le forum mettent en exergue le point de vue de 3 pharmaciens d'officine exerçant dans le 94.

Le pharmacien fait partie du cercle de soins exerçant autour du domicile du patient, ce qui le rend très facilement accessible pour répondre aux questions du patient mais également de l'aidant. Il peut de son côté jouer un rôle majeur dans le dépistage et le diagnostic précoce de l'insuffisance cardiaque chez les patients non connus insuffisants cardiaque par la détection des signes d'alertes décrit par l'acronyme EPOF, mais également prodiguer des conseils simples et efficace décrit par l'acronyme EPON. Dans la multiplicité des thérapeutiques, notamment chez les patients âgés, un bilan partagé de médication réalisé par le pharmacien peut s'avérer intéressant pour s'assurer de l'observance et de la qualité de la prise médicamenteuse.